

1765

CONTEXTO; Entrega N° 1.544; Marzo 11, 2019

RAMÓN TOMÁS DÍAZ GASPAR

(1926 - 2017)

Nació en Montevideo, Uruguay.

Estudió abogacía en la Universidad de la República.

Fue subsecretario en el ministerio de industria y comercio, y entre 1990 y 1993 presidió el Banco Central de su país. “Cuando asumió la presidencia del Banco Central dijo públicamente que su objetivo era llevar la inflación [anual] `a un dígito`. Pareció un chiste, porque desde 1951 el país había sufrido inflaciones de 2 y 3 dígitos anuales” (Arregui, 2017).

Fundó la revista Búsqueda. Hasta 2009 publicó artículos en El Observador. “Búsqueda fue suspendida varias veces en dictadura” (Bonilla, 2017).

En 1998 presidió la sociedad Mont Pelerin.

Entre 2000 y 2005 presidió la Academia Nacional de Economía de Uruguay.

“Era una persona asombrosa. Escribía en inglés, porque en su juventud se había ganado la vida enseñando esa lengua” (Arregui, 2017).

“Un día lo hice meter preso. A raíz del discurso que pronunció un militar a fines de 1980, le mostré a Ramón el contrapunto entre el general Millán Astray y Miguel de Unamuno, material que utilizó en un artículo y poco después estaba en la cárcel. Salió fortalecido de la prisión, porque conoció a personas detenidas por haber librado cheques sin fondos, que eran mejores que muchos otros que jamás irían a parar a una celda” (Arregui, 2017).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Díaz? Porque “fue el intelectual uruguayo más importante del último medio siglo largo” (Bonilla, 2017); y porque “fue un profeta y

guerrero del liberalismo, ejerciendo gran influencia en las últimas décadas del siglo XX” (Arregui, 2017).

“Su principal vocación siempre fue el debate de ideas... Encaró en solitario un verdadero apostolado en defensa de las ideas de la libertad, durante los oscuros años del dirigismo más atroz” (Bonilla, 2017).

“Díaz (2003) es su obra maestra” (Bonilla, 2017), “en la cual contó las vicisitudes de un país que nació inviable, se pobló y se enriqueció muy rápido, pese al caos político, comenzó a cerrarse durante el militarismo (1875-1890) y algunas décadas más tarde ingresó en una larguísima agonía” (Arregui, 2017).

En el prólogo de Díaz (2003) se lee lo siguiente: “en cierto momento de su historia los uruguayos se enamoraron de su país... ‘Como el Uruguay no hay’... Últimamente, sin renegar nadie del patriótico orgullo, el país ha entrado, por la fuerza de las circunstancias, en algo así como un eclipse... No estoy seguro de que, sintiéndonos todos orgullosos, lo estemos por las mismas cosas, ni acerca de los mismos tiempos... A la historia económica se puede arribar desde la historia y desde la economía. Yo no he recibido ninguna instrucción formal en ciencias históricas. Soy un profesional en economía pero en historia sólo un amateur”.

...

En mis memorias (de Pablo, 1995) dije lo siguiente: “‘gracias’ a los Tupamaros, recién conocí Uruguay en algún momento de 1980. Héctor Posse, a quien yo había conocido en el Instituto Argentino de Ejecutivos en Finanzas, organizó para su empresa, Amoco, una reunión regional en Montevideo. Alguien habló sobre el resto de América Latina, yo me referí a Argentina, y un abogado analizó el caso uruguayo. ¿Qué se puede esperar de un abogado hablando de economía?, pensaba mientras un tal Ramón Díaz comenzaba a hablar. A los pocos minutos cambié de opinión (si los abogados uruguayos saben tanto de economía, lo que serán los economistas uruguayos, pensé). Desde entonces nos hicimos muy amigos”.

“Hoy (1993), presidente del Banco Central de su país, Ramón alquiló la casa en que vivía para habitar un departamento más chico y así poder complementar su sueldo público con el producido del alquiler, para vivir ‘dentro de sus medios’ (esto me lo explicó su mujer, cuando comimos algo en vísperas del comienzo de una de las jornadas de economía organizadas, precisamente, por el Banco Central del Uruguay)”.

Arregui, M. (2017): “Murió Ramón Díaz, un profeta del liberalismo”, El observador.

Bonilla, H. (2017): “Ramón Díaz, 1926-2017”, El país.

de Pablo, J. C. (1995): Apuntes a mitad de camino, Macchi.

Díaz, R. (2003): Historia económica de Uruguay, Taurus.